

Presentación

Movimientos políticos y sociales en la historia contiene artículos de investigadores especializados en la historia adscritos a distintas instituciones de investigación y/o educación superior del país, del mismo modo se presentan trabajos de profesores de nuestra Unidad, además se incluyen trabajos de alumnos y exalumnos del programa de posgrado en Historia de la UAM-Iztapalapa, que son resultado de sus investigaciones para la elaboración de la tesis correspondiente.

Cubrimos así los objetivos de vincular la investigación con la docencia, de ofrecer materiales de consulta con las temáticas asociadas al programa de licenciatura y posgrado en Historia y de mostrar los avances que en relación con la investigación histórica se realizan en México.

Este número abarca dos ejes temáticos: en primer lugar, encontramos una serie de artículos de historia política que muestra, no sólo los avances de investigación en la materia, sino que también presenta los aportes teóricos que la ciencia política y la sociología dan al análisis histórico.

En segundo término se presentan un conjunto de artículos sobre movimientos sociales en la historia como



IZTAPALAPA 43
enero-junio de 1998
pp. 5-10

respuesta al desarrollo de los procesos económicos capitalistas y de industrialización en los ámbitos nacional e internacional.

Juan C. Cáceres nos traslada a la historia regional latinoamericana al describir los conflictos y pugnas en Chile y Brasil durante la primera mitad del siglo XIX; cómo se conformó un nuevo orden institucional, las formas de gobierno que se adoptaron, la concepción de ciudadanía y representación política que propusieron las oligarquías chilena y brasileña.

El artículo de Blanca Estela García presenta la visión política de los conservadores en México, reconstruye y analiza las propuestas políticas de los conservadores del siglo XX mexicano a través de sus artículos, opúsculos y editoriales en la prensa de la época. Así, muestra que los conservadores fueron actores sociales que también estuvieron presentes en la "conformación de la política nacional" decimonónica. Del mismo modo, Blanca E. García analiza la importancia de la prensa como fuente para la investigación histórica, los problemas que se enfrentan para la reconstrucción y explicación de los procesos, así como para identificar a sus autores (puesto que muchos de sus escritos eran anónimos o firmados con seudónimos) y, por último, cómo, a través de ellos, podemos acercarnos a la forma como "visualizaron y entendieron la modernidad del siglo pasado".

En el terreno de la historia política internacional José Carlos Castañeda

describe el pensamiento de tres importantes latinoamericanos: José Martí, José Enrique Rodó y Víctor Raúl Haya de la Torre, quienes se opusieron a la influencia y expansión económica y política norteamericana sobre América Latina. Castañeda logra encontrar los elementos de concordancia e, incluso, de continuidad en el pensamiento político de estos personajes en torno al denominado imperialismo norteamericano. Su objetivo es mostrar esa línea de continuidad en el pensamiento de estas tres personalidades. La etapa inicial la identifica con José Martí, en ella "comenzaba a advertirse el peligro imperialista", Rodó sería el continuador de esa línea antiimperialista y Haya de la Torre representaría la tercera fase de combate desde la Alianza Popular Revolucionaria Americana (APRA). El autor muestra cómo en los tres pensadores existía un estado de ánimo antiimperialista y un fuerte sentimiento latinoamericanista perdidos en la actualidad.

Aurora Mónica Alcayaga, explora los caminos que recorrieron dos personajes de la política mexicana de la época de la Revolución (1910-1917): Librado Rivera y Ricardo Flores Magón, cómo se conocen y cómo van dando forma a lo que después conoceríamos como el magonismo libertario, sus luchas por la tierra y la libertad y su concepción anarquista de lucha política, finalmente muestra cómo, al calor de "lucha revolucionaria", Librado Rivera y Ricardo Flores Magón forjaron una "amistad

Presentación

revolucionaria" que la autora no duda en comparar con la que desarrollaron Carlos Marx y Federico Engels. En este sentido, el trabajo presenta una faceta distinta en el análisis de la conformación de un programa y proyecto político.

Continuando con la época de la Revolución, Rosendo Bolívar Meza nos ofrece una "interpretación de la Revolución mexicana" desde la teoría de las élites, en primer lugar hace un repaso historiográfico por las distintas interpretaciones que se han hecho de ese movimiento político y social: democrático-liberal, burguesa y campesina, entre otras. En segundo término presenta los conceptos de la teoría de élites para la que "los conflictos sociales están condenados a continuar eternamente" cambiando, sólo, sus formas. Define el concepto de élite, cómo se transforma y el lugar que ocupa en los movimientos sociales, generalmente a la cabeza de ellos. Finalmente analiza a la Revolución mexicana como una lucha entre la élite porfirista y la élite revolucionaria que culmina con una lucha por el poder entre las élites revolucionarias.

María Gabriela Aguirre nos ofrece la respuesta del clero católico mexicano a los artículos de la Constitución de 1917 que, pensaba, le perjudicaban en sus actividades diarias. La autora analiza en el periodo de 1920 a 1924 las "acciones" que la Iglesia llevó a cabo para enfrentar al gobierno e intentar cambios en la Carta Magna y así sentirse menos afectada.

Javier Mac Gregor y Carlos Sánchez abordan la historia del sindicalismo mexicano al presentarnos las actividades políticas y composición social de la Confederación Sindical Unitaria de México (CSUM) en el periodo 1929-1934. Describen su surgimiento como una agrupación de partido comunista encargada de organizar al "proletariado" mexicano de los "centros fabriles y la industria en general", con ella se formaría un frente único de trabajadores y formaría parte integrante y activa de la Confederación Sindical Latinoamericana. Se muestra cómo la CSUM buscó vincularse y tener una parte activa en la vida política de los obreros mexicanos, los obstáculos que enfrentó para lograrlos, el enfrentamiento con las "centrales oficiales" de trabajadores y el Estado que la declaró ilegal, tanto al Partido Comunista, como al órgano de difusión de la Confederación por considerarlos denigrantes a la nación.

Trotsky en México, la asechanza permanente, es el título que Jan Patula († 1996) dio al artículo en el que describe e interpreta las causas del asesinato del político ruso: cómo y por qué se le otorgó el asilo en México, quiénes se opusieron a darle el refugio y la forma en que su trágico final fue la expresión de la suma del poder concentrado de la URSS y la coyuntura internacional. Presenta la participación de personajes y organizaciones mexicanas para quienes la presencia de León Trotsky en México era una asechanza permanente, por lo que pudieron estar

coludidos en el complot para asesinarlo. Es importante subrayar que el artículo de Patula está sustentado en fuentes de primera mano (el Archivo Histórico de la Ciudad de México y el Archivo General de la Nación), en una extensa bibliografía compuesta por textos y memorias de personajes de la época cercanos a los acontecimientos, por lo que cuenta con un sustento informativo de gran calidad.

El artículo de Javier Mac Gregor hace un balance historiográfico de los trabajos más sobresalientes acerca del Partido Comunista Mexicano y que ha denominado "historiografía del PCM". El autor realiza una rigurosa crítica de los materiales que describen y analizan la actuación del Partido Comunista Mexicano entre el año de su creación (1919) y 1940; habla de la gran cantidad de estudios que se han llevado a cabo al respecto, pero destaca la carencia de calidad analítica, puesto que en ellos sólo se acumulan "lugares comunes, ideas preconcebidas e interpretaciones *ad hoc*". Propone que se haga una historiografía política y social del Partido Comunista a la luz de nuevos problemas, enfoques e interpretaciones, así como de fuentes de primera mano que permitirían dar respuesta a los nuevos planteamientos y cuestionamientos; la propuesta de Mac Gregor es realizar una aproximación más precisa, mejor documentada y con un "sentido histórico" al tema, en virtud de que muchos de los trabajos realizados hasta ahora caen en el tra-

tamiento ideológico de la organización y prácticas del Partido Comunista Mexicano.

Zelmys Ma. Domínguez presenta un ensayo sobre la manera en que sociedad y política se entretajan y las características que adoptaron en Malasia, tomando como eje conductor de su análisis el islamismo, religión que trasciende la vida privada para llegar a la pública y que se hace presente tanto en el ámbito político como en el social.

Por su parte, Arturo Sotomayor analiza la cuestión de la seguridad regional en Asia Pacífico, cómo se generó un balance de poder en dicha zona del mundo y los elementos políticos y económicos que intervinieron para que se estableciera un equilibrio entre los distintos países, con la presencia de las potencias regionales y mundiales.

Los artículos de Ma. del Carmen Galicia, René Amaro e Isabel Jiménez y Mario Trujillo incursionan en la historia regional, en los tres trabajos se describe y revisa el surgimiento de centros de población y la conformación de regiones económicas en su entorno, gracias a la dinámica económica y social que dichos centros de población generaron.

Las investigaciones de Ma. del Carmen Galicia la llevaron a descubrir la conformación social de la ciudad de Tampico en el estado de Tamaulipas, mostrando que esa ciudad no se constituyó por extranjeros como comúnmente se afirma. Con la ayuda de los padrones de población de la ciudad de

Presentación



El hombre, José Clemente Orozco (1936).

Tampico, la autora nos ofrece un cuadro socioeconómico de sus habitantes. Así, recopila datos de propietarios, de ocupaciones y profesiones, de estado civil y de origen regional. Carmen Galicia muestra cómo Tampico se pobló con migrantes venidos básicamente de las huastecas, en segundo lugar provenían de los estados en donde están las huastecas y después de otras entidades de la República, siendo los extranjeros una minoría, por lo que concluye que Tampico fue una ciudad de huastecos.

René Amaro e Isabel Jiménez describen el proceso de protoindustrializa-

ción en la Ozumba colonial y se internan en la conformación de un mercado regional abastecido con los productos textiles elaborados en esa población. Se presenta la geografía y economía de la región, así como la dinámica de la población, su composición étnica, sus ocupaciones y la integración de sus barrios. Un elemento importante en el artículo es el análisis del capital comercial, su origen y su destino.

Las protestas y resistencias de los trabajadores textiles del Valle de México durante el siglo XIX son tema de investigación de Mario Trujillo; al mismo tiempo examina la relación de estas

movilizaciones de trabajadores con los circuitos comerciales entre México y los Estados Unidos.

La educación es una manifestación de la política: Guillermo Guajardo nos muestra el impacto que tuvo la tecnología ferrocarrilera en la educación y prácticas profesionales de alumnos en el México de la segunda mitad del siglo

xix, a través de las relaciones que se establecieron entre la Escuela Nacional de Ingenieros y las compañías ferroviarias, para analizar sus resultados en torno a la política de modernización industrial y económica seguida por los gobiernos del periodo en estudio.

Federico Lazarín Miranda